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新老板是媒体大亨
易主之后，南安普敦的股权结构

有些复杂。最底层是南安普敦俱乐部，
上一层是控股俱乐部的圣玛丽足球集
团，再上一层是拥有圣玛丽足球集团
20%股份的利勃海尔家族，以及从高
继胜家族那里购买了80%股份的体育
共和国公司（Sport Republic），而体育
共和国公司的控股者又是塞尔维亚媒
体大亨德拉甘 ·索拉克。

体育共和国公司成立于2021年
12月9日，创立者是前布伦特福德俱
乐部董事安克森以及媒体与电信业
资深人士卡夫，主要投资者及大股东
则 是 创 立 了 联 合 集 团（United
Group）的塞尔维亚富商索拉克，联合
集团被认为是东南欧体量最大的电
信与媒体供应商，拥有1.35万名员工，
不过这次收购与联合集团无关，完成
收购的是体育共和国公司，而索拉克
对体育共和国公司的投资为私人投
资。
简单点说，索拉克现在就是南安

普敦的大老板，之所以要搞这么复杂，

是因为这位媒体大亨雄心勃勃，试图
效仿红牛集团的“红牛系”与阿联酋国
家资本的“城市集团”打造自己的体育
集团，南安普敦只是他收购的第一家
足球俱乐部，未来他还将在全球范围
内收购更多俱乐部。
索拉克的财力显然无法与阿联酋

国家资本相提并论，英格兰媒体认为
他的目标是莱比锡红牛、萨尔茨堡红
牛、纽约红牛以及巴西红牛组成的“红
牛系”，将在未来两到三年时间内完成
整个集团体系的构架，再收购至少三
家俱乐部。
短期来看，索拉克并不打算干涉

南安普敦俱乐部的运营，首席执行官
赛门斯与主教练哈森许特尔都将留
任，俱乐部董事会也不会发生变化，发
生变化的将是圣玛丽足球集团董事
会，从赛门斯透露的信息来看，圣玛丽
足球集团董事会主要处理整个集团的
事务，之后收购的俱乐部大概率都将
放在圣玛丽足球集团旗下，与南安普
敦平级。

高继胜1亿英镑出售南安普敦

中国资本投资足球热情冷却
中国资本对足球的投资热情在冷却， 无论对国内足

坛还是对国际足坛皆如此。 新年伊始，消息从英超传来，

南安普敦俱乐部完成易主， 中国商人高继胜将所持有的
80%俱乐部股份转让给新东家体育共和国公司（Sport

Republic），就此告别英超。
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2009年，瑞典商人马库斯 ·利勃
海尔以1500万英镑收购当时处于英甲
联赛的南安普敦，1年后马库斯 ·利勃
海尔去世，其女卡塔丽娜 ·利勃海尔继
承了俱乐部，随后球队连续升级并在
2013-2014赛季重返英超。而早在2014
年年初，南安普敦就与中国资本联系
在了一起，当时英格兰媒体异口同声，
称万达集团老总王健林将以1.75亿英
镑收购俱乐部。
但直到2017年8月15日，南安普敦

的股权变更才终于完成，入主俱乐部
的却并非王健林，而是莱茵达控股集
团有限公司董事长高继胜，值得一提
的是后者是以个人身份购买了俱乐
部80%的股份，控股与莱茵达集团无
关，具体收购价格并未披露，英格兰
媒体有两种说法，分别是1.6亿英镑与
2.1亿英镑，这次高继胜家族将所持
80%俱乐部股份全部转让的价格同
样没有披露，英格兰媒体称在1亿英
镑左右。

而根据网媒《竞技》的说法，高继
胜家族早在2019年就有意出售俱乐

部股份，但由于新冠疫情的暴发，出
售计划受到了严重影响，一方面是由
于赛事停摆以及闭门比赛导致整个
英超都陷入经济危机，另一方面则是
因为高继胜无法亲赴欧洲完成相关
操作。与此同时，当年利勃海尔家族
出售股份时保留了一项特殊权利，即
如果高继胜转让股份必须得到利勃
海尔家族同意，后者有权拒绝任何潜
在的买家。
事实上，这次股权转让的实际操

作者正是利勃海尔家族的顾问博格
利，他同时获得了高继胜与利勃海尔
家族的授权，未来也将进入圣玛丽足
球集团（南安普敦俱乐部的控股公司）
董事会。
至于高继胜家族为什么要出售俱

乐部同样是个谜，绝大部分英格兰媒
体认为这是个出于私人财务角度的决
定，亏损是肯定的，现在也并不是出售
俱乐部的最佳时机，毕竟英超已经渐
渐摆脱了新冠疫情的影响，南安普敦
本赛季虽然成绩一般，但也没有太大
降级可能，半程过后领先降级区10分，
仅从投资角度来说，等到本赛季结束
再卖或许才是更好选择。 四年无功无过毫无“存在感”

从2017年8月到2022年1月，南安
普敦在高继胜家族控股期间完成了四
个完整赛季，联赛排名分别是第17、第
16、第11与第15，本赛季前19轮踢完后
四胜九平六负积21分排在第14位，不
出意外的话赛季结束时也大概就是在
这个位置。
如何评价高继胜家族控股的这四

年半？英格兰足坛主流的说法是无功
也无过，没有让南安普敦变得更好，也
没有让俱乐部变得太糟。乍看起来，南
安普敦在过去四个赛季的排名退步
了———2016-2017赛季联赛排名第八，
2015-2016赛季更是排名第六仅差欧
冠区三分，但应该看到的是在高继胜
家族控股之前，南安普敦就已经开启
了大甩卖模式，2017-2018赛季卖掉了
范迪克，2016年出售马内、佩莱和万亚
马，2015年卖掉了斯内德林和克莱因，

2014年则是卢克 ·肖、拉拉纳、洛夫伦
和钱伯斯。
南安普敦拥有英格兰最好的青训

营之一，这是俱乐部的底气所在，但同
时也决定了球队会出现周期断层———
一批优秀球员被出售后，需要很长一
段时间去等待另一批年轻人成长起
来。高继胜家族控股的这四年半很不
幸地正好落在了等待期，俱乐部一共
花费了2.65亿欧元购买球员，几乎是
转会收入（1.26亿）的一倍，却只能勉强
维持不降级。
对于高继胜家族管理俱乐部的方

式，英格兰足坛评价两极化。业内人士
大多认为高继胜家族将俱乐部具体事
务全权委托给首席执行官赛门斯处理
的方式非常专业，没有试图垂直管理，
没有想当然按照自己的思维方式去改
造俱乐部，整体来说这四年半时间里

南安普敦还是保持了原样。
但在南安普敦球迷看来，这样的

管理方式则说明高继胜家族缺乏足够
的野心，看起来只要不降级就能令他
们满足。2019年，高继胜曾在接受《金
融时报》采访时说：“我并不是将南安
普敦当作一只以后要卖高价的猪来
养，我将俱乐部看成自己的孩子，但就
跟我的其他孩子一样，它必须学会独
立自主，不依赖于别人。”
“高继胜没有向俱乐部投入哪怕

一英镑，但他也没有从俱乐部拿走哪
怕一英镑。”网媒《竞技》说，“有人说
他是个好老板，因为他不干涉俱乐
部；有人则说他做得不够好，是俱乐
部退步的主因。怎么说呢，在这个五
光十色的世界里，对高继胜最公正的
评价或许是———这是略带灰暗的四
年。”

五大联赛仅存四支中资控股球队
高继胜家族出售南安普敦俱乐部

股份后，五大联赛的中资控股球队还
剩四支，分别是苏宁集团控股的国际
米兰，复星国际控股的狼队，双刃剑体
育控股的格拉纳达以及星辉娱乐控股
的西班牙人，其他如曼城、里昂等俱乐
部虽也有中资股份，但都只是小股东。

从竞技角度来看，这四支球队过
得都还算不错。狼队走出了换帅过渡
期后状态回勇，上轮刚客场击败了曼
联，19轮过后积28分排在英超第八
位，甚至还有机会去冲击下赛季欧
冠。西甲的两支球队中格拉纳达19轮
积23分排第13，领先降级区七分，刚
从西乙回归的西班牙人积26分排第

11，降级风险都不大。意甲的国米就更
不用说了，积分榜榜首，欧冠也打进
了淘汰赛。
从经济层面来说，情况最好的反

而是格拉纳达与西班牙人这两支距离
降级区最近的球队，两家俱乐部都选
择了小本经营，收支平衡路线，西班牙
人的负债总额更是从1.3亿欧元降到了
2031万欧元，不盲目烧钱，保持俱乐部
造血功能，哪怕是降级了也能以最快
速度杀回来。

狼队最近几个赛季里只有
2018-2019赛季是盈利的，其他赛季都
处于亏损状态，其中2019-2020赛季亏
损3930万英镑超过欧足联财务公平

竞争法则规定的上限，还遭到了处罚，
而从2019年年底开始，便有复星国际
打算出售狼队小部分股份的消息传
出，但至今仍未找到合适买家。
经济情况最不好的则是竞技领域

最高光的国米，过去一整年时间里，有
关苏宁集团将出售国米的传闻都不绝
于耳，从美国资本BC Partners到沙特
公共投资基金，再到最新的美国斯特
劳斯集团，所有人都很清楚国米背负
着沉重的债务包袱，苏宁集团短时间
内又很难通过自身力量去给俱乐部减
负，一旦找到出价合适的买家（10亿欧
元左右），国米易主就只是个时间问
题。


